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Enquadramento 

A construção das Grandes Opções do 

Plano e Orçamento para 2021 na União de 

Freguesias da Baixa da Banheira e Vale 

da Amoreira constituiu-se como um 

processo participativo, envolvente e 

focado no cumprimento dos objetivos 

estratégicos definidos pelo executivo 

desta Junta de Freguesia, quer no que diz 

respeito ao Programa Eleitoral sufragado 

pela maioria dos cidadãos que votaram 

quer no que diz respeito aos 

compromissos assumidos no mandato 

anterior e obviamente nos primeiros trêss 

anos deste mandato. Mais do que um 

documento orientador, as Grandes 

Opções do Plano são um guia para a 

ação, um instrumento de gestão e de 

controlo da atividade da autarquia, uma 

janela para a sociedade uma vez que foi 

construído com a participação de 

municipes, associações e de partidos 

politicos.  

O modelo de construção destas Opções 

do Plano e Orçamento tem sido 

desenvolvido ao longo dos últimos anos e 

tem como objetivo, para além da 

construção deste instrumento, o fomento 

da participação cidadã e a prestação de 

informação à comunidade, de que de 

outra forma não teria acesso a 

informações tão simples como as que são 

do âmbito do funcionamento da autarquia 

ou sobre a metodologia de construção 

destes planos e da execução dos 

mesmos. 

 

As Grandes Opções do Plano e 

Orçamento para 2021 da Junta de 

Freguesia da União de Freguesias da 

Baixa da Banheira e Vale da Amoreira e 

num último ano de mandato visam colocar 

em prática algumas das decisões e 

medidas construídas nos anos anteriores, 

bem como alicerçar os novos projetos no 

trabalho já realizado. No ano de 2019 

estabelecemos como prioridade a 

implantação da política de modernização 

administrativa definida nos anos 

anteriores, o que continuaremos a fazer e 

que este ano, o ano final do mandato, 

conhecerá os frutos do trabalho anterior, 

com uma nova página de internet, 
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moderna e adequada e com uma 

aplicação para dispositvos móveis que 

permitirá uma comunicação mais fácil e 

efciente entre os municipes e a autarquia. 

 

 Apostamos na melhoria da imagem da 

nossa terra, na simplificação de processos 

administrativos e no aumento da eficácia 

e eficiência dos serviços que prestamos à 

população e aos agentes económicos que 

trabalham no território que gerimos. A 

tarefa não é fácil, nunca o foi, mas 

entendemos a participação como peça 

fundamental nesta construção coletiva 

que pretendemos promover. Com a 

pandemia que nos afectou em todos os 

aspectos da nossa vida, registamos que 

não encerrámos nunca e que estivemos 

sempre ao lado de quem precisa ao 

contrário de outros serviços. A nossa 

qualifdade de atendimento não piorou e 

mantivemos os níveis de eficiência, quer 

na resolução de problemas reportados, 

quer nas respostas dadas. No 

cumprimento do nosso Plano de 

Contigência, devidamente adequado à lei 

e a todas as normas e regras definidas 

pela Direcção Geral de Saúde, não 

deixámos de atender ninguém e 

mantivemos as portas da Junta de 

Freguesia abertas. Registamos também 

os elevados custos financeiros que a 

pandemia nos obriga a suportar e que não 

estavam previstos.  

 

Daremos também especial atenção ao 

controlo de execução das pequenas 

tarefas e procuraremos melhorar os 

nossos tempos de resposta e aumentar a 

qualidade das mesmas, melhorando 

assim o serviço público que prestamos. 

Para além do trabalho físico entendemos 

que tudo o que resulte em imagem deve 

ser trabalhado, simplificando a 

comunicação e permitindo 

bidireccionalidade na comunicação. Para 

nós a democracia não se esgota no ato 

eleitoral e deve ser alimentada todos os 

dias com participação e com parcerias. 

Numa terra como a nossa que sente 
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muitas dificuldades financeiras, a união e 

o fazer em conjunto são elementos 

traçadores de um caminho que queremos 

continuar a fazer. 

 

 

 

Uma das questões centrais na gestão da 

coisa pública é a organização dos meios e 

como tal tentaremos dar melhor a 

conhecer a estrutura da Junta de 

Freguesia, os seus serviços, as suas 

competências e as suas áreas de atuação, 

bem como toda a rede de parcerias e 

procedimentos institucionais 

estabelecidos, sinergias que 

consideramos muito importantes para 

alcançar os objetivos estabelecidos. Nos 

últimos anos contamos em dezenas de 

milhares as pessoas que participaram em 

reuniões de Junta de Freguesia ou com a 

Junta de Freguesia, em atendimentos ou 

que nos contactaram via telefónica, 

correio ou por correio electrónico.  

 

 

 

As reuniões com a população das 

freguesias da Baixa da Banheira e do Vale 

da Amoreira, com o movimento 

associativo popular, com os trabalhadores 

das autarquias, com as outras autarquias, 

os atendimentos, bem como as visitas ao 

terreno fazem parte do nosso plano de 

atividades, sendo cada vez mais 

constantes e regulares. A melhoria da 

comunicação da Junta de Freguesia 

deveria levar a um aumento de 

participação das pessoas e como tal 

assumimos também como objetivo 

continuo a divulgação dos nossos meios 

de informação, explicando através dos 

mesmos a forma como a Junta de 

Freguesia funciona, as suas limitações e 

as suas potencialidades, bem como todos 

os seus projetos, programas e atividade. 

No entanto e com a pandemia o tipo de 

comunicações alterou-se e como tal o 

nosso modo de trabalho também tem de 
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ser alterado. A comunicação digital 

assume cada vez mais um papel 

fundamental e adequado aos dias que 

vivemos. No entanto e por questões 

óbvias porque nada substitui a presença 

física, o estimulo à participação presencial 

deve continuar.  

 

 

O trabalho com as Comissões de 

Moradores é um exemplo a seguir. São, 

em alguns casos, a forma de resolver 

problemas de forma mais célere, mais 

eficaz, apresentando a vantagem de 

fomentar a participação aproximando as 

pessoas e contribuindo para a construção 

de soluções mais envolventes e 

assumidas pela comunidade. Apostamos, 

pois, na continuidade desse trabalho com 

quem quer trabalhar connosco e 

tentaremos estimular a criação de novas 

entidades representativas dos moradores 

ou, estimular algumas pessoas a 

trabalharem connosco, como temos vindo 

a fazer em algumas das áreas das 

freguesias da Baixa da banheira e Vale da 

Amoreira onde não funcionam Comissões 

ou Associações de Moradores. A ideia 

base de que quem está nos locais 

conhece melhor a realidade é 

fundamental à nossa ação. 

Continuaremos a desenvolver esforços 

para que regularmente possamos fazer 

visitas a locais das nossas freguesias 

acompanhadas por moradores. 

A extinção das freguesias da Baixa da 

Banheira e do Vale da Amoreira resultou 

num grave prejuízo para a população, 

trabalhadores e consequentemente para 

os eleitos. Somos menos eleitos e 

trabalhadores para servir uma população 

maior, muito diversificada e com 

problemas muito complexos. Assim o 

compromisso de tudo fazer para restaurar 

as nossas freguesias é renovado 

anualmente. Um compromisso que 

expressa com toda a certeza a vontade da 

maioria da população da vila e que 

demonstra que a extinção de serviços do 

estado sem sustentação e sem a 

participação das populações é um erro. 

Esta forma de participação, anteriormente 

descrita assume-se como um meio para 

suprir essas dificuldades e necessidades. 

Apesar da restauração das freguesias ter 

sido uma promessa do atual e anterior 

governo, esta promessa não foi 

concretizada. Não registamos nenhuma 

vantagem, nenhuma mais-valia, para a 
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população da Baixa da Banheira e para a 

população do Vale da Amoreira em 

continuarmos nesta união forçada. 

Continuaremos a lutar pela restauração 

das duas freguesias e por todas as outras. 

 

A Junta de Freguesia através do seu 

Presidente tem particapado nas ações da 

Plataforma Recuperar Freguesias e 

sempre que é solicitado.  

As freguesias são do povo! Também o 

processo de descentralização de novas 

competências para as autarquias nos 

merece a maior atenção. A um conjunto 

de competências do Poder Central que o 

governo quer transferir para o Poder Local 

num processo não participado, não 

correspondem os meios necessários à 

boa execução dessas competências. 

Consideramos profundamente errado esta 

forma de fazer as coisas. Defendemos a 

descentralização de competências nos 

casos em que as autarquias possam fazer 

melhor, de outra forma apenas estaremos 

a transferir problemas. É pois com grande 

preocupação que constatamos que o 

processo está em curso e que dele 

poderão resultar consequências negativas 

para a prestação de serviços públicos e 

para o próprio funcionamento das 

autarquias. Num país em que a Lei das 

Finanças Locais nunca foi cumprida não 

se compreende que o governo queira 

transferir competências para as 

autarquias locais sem que esclareça quais 

os meios que quer transferir para a boa 

execução dessas competências. 

Tememos que o processo seja apenas um 

passar de problemas. A transferência de 

competências está prevista para o ano de 

2021 e não conhecemos nada do 

processo de execução o que é lamentável.  

 

Os atendimentos presenciais, por meios 

eletrónicos e no terreno, materializam-se 

como o complemento e a aplicação na 

vida real da nossa estratégia de 

comunicação e de intervenção. São pois 

fundamentais e devem ser potenciados ao 

máximo, bem como servir para informar as 
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populações do papel da Junta de 

Freguesia e da Câmara Municipal, bem 

como são fundamentais para mobilizar e 

canalizar energias para a resolução de 

problemas locais quando as soluções são 

competência de outras entidades e 

instituições.  

Compete-nos a nós eleitos da Junta de 

Freguesia ñjuntarò as pessoas em 

benefício da nossa comunidade, 

aproveitando os saberes e as vontades, e 

o conhecimento conjunto. É o que 

continuaremos a fazer usando todos os 

meios, os tradicionais e os mais recentes, 

trabalhando em rede, numa rede assente 

em princípios sólidos e de verdade, 

princípios inscritos no nosso programa 

eleitoral e que estão presentes em todo o 

nosso trabalho.   

 

A melhoria do serviço prestado e como já 

foi referido passa também pelo 

envolvimento da população e instituições 

e com o fazer em conjunto, otimizando 

recursos, que como sabemos são 

escassos o que se materializa nas várias 

iniciativas e atividades realizadas em 

parceria, bem como nos inúmeros 

projetos em que somos parceiros ativos.  

Mediante a situação socioeconómica e 

por proposta dos presidentes de junta de 

freguesia do concelho da Moita, aprovada 

pelos executivos de freguesia destas 

autarquias, manteremos os valores das 

taxas dos nossos serviços. Os custos de 

funcionamento da Junta de Freguesia 

aumentam todos os anos. Relembramos 

que há nove anos consecutivos que as 

taxas não são aumentadas. Como é 

evidente o aumento de custos de 

funcionamento com a manutenção dos 

serviços e com a manutenção das taxas 

que permitem a angariação de receitas 

próprias só foi possível com o aumento da 

eficácia e eficiência da nossa gestão. 

Chegamos a um ponto em que as regras 

de boa gestão para além de continuarem 

a ser entendidas como guias, agora e 

neste período, não podem ser 

determinantes uma vez que a situação 

sócio-económica das familias e dos 

municipes em geral é a nossa principal 

preocupação. Os serviços não podem 

gerar prejuízo em detrimento da própria 

atividade da Junta de Freguesia mas as 

pessoas devem ter acesso aos serviços 

públicos, em especial durante uma 
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pandemia que nos obrigou a trabalhar de 

forma diferente e que fez aumentar em 

muito os nossos custos de financiamento.  

Registamos um aumento do pagamento 

do abono dos CTT pelo funcionamento do 

posto na freguesia do Vale da Amoreira. O 

protocolo foi revisto o que permitirá 

atenuar o prejuízo que a Junta de 

Freguesia tem todos os meses com a 

disponibilização do serviço à população. 

Entrará em vigor no inicio de 2021, revisão 

que foi fruto de uma intensa luta e 

participação na Associação Nacional de 

Freguesias Portuguesas.  

 

 

Esta estratégia fecha-se com a prestação 

de contas, o que temos feito regularmente 

e o que nos tem permitido ajustar os 

procedimentos, bem como definir novas 

metas para o alcance deste objetivo maior 

que é o de aprofundar a democracia, 

melhor servindo os cidadãos, envolvendo-

os no processo de tomada de decisão. A 

prestação de contas deve continuar a ser 

acompanhada de informação acerca do 

funcionamento da Junta de Freguesia, do 

quadro legal e das perspetivas de 

investimento quer do Poder Central quer 

dos privados, quer das próprias 

autarquias. 

 

A descentralização de competências da 

Câmara Municipal da Moita nas Juntas de 

Freguesia do Concelho assenta em 

princípios sólidos e que deveriam ser 

seguidos pelo governo. Este processo tem 

anos e foi pioneiro no país. Todas as 

Juntas de Freguesia participam e todas as 

descentralizações são acompanhadas por 

meios cuja transferência tem um tronco 

comum, não discriminativo, num processo 

em que os executivos participam 

ativamente. 

 

 

Continuamos apostados em manter as 

linhas guia do projeto autárquico que 

apresentámos à população e assim 
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mantemos as nossas prioridades, 

mantendo o compromisso assumido com 

a população e com as instituições que 

connosco trabalham. 

Com os trabalhadores continuaremos a 

manter a postura de diálogo e de 

participação, fazendo reuniões sectoriais 

de planeamento e de controle de 

execução quer dos projetos, quer dos 

programas, quer das opções do plano. 

Mantemos a premissa de tudo fazer para 

que a condição de trabalhador possa ser 

dignificada, fazendo tudo o que estiver ao 

nosso alcance quer nas suas promoções, 

quer na valorização dos seus salários e 

direitos, bem como na melhoria das suas 

condições de trabalho. 

 

Educação 

No que concerne à Educação, a qual 

entendemos como o desenvolvimento 

crescente de todas as suas qualidades 

potenciais de um individuo, consideradas 

dos pontos de vista físico, intelectual, 

moral e artístico, capaz de o preparar para 

uma intervenção ativa e consciente na 

sociedade, transformando-o em agente da 

mudança no sentido de uma sociedade 

mais justa e avançada e conhecendo o 

papel das autarquias e em particular das 

Juntas de Freguesia, continuaremos a 

disponibilizar o subsídio de higiene e 

limpeza a todas as escolas básicas do 

primeiro ciclo, com base em critérios 

definidos e aprovados com a Comunidade 

Educativa da Vila, em reuniões que 

contaram com a presença de 

representantes das instituições. Para 

além das manutenções regulares aos 

equipamentos escolares de primeiro ciclo, 

que assumem uma importância vital 

iremos proceder a uma série de melhorias 

no âmbito do Programa de Manutenção 

dos Equipamentos e segundo o quadro de 

prioridades estabelecidas em conjunto 

com a Câmara Municipal da Moita para os 

melhoramentos que têm incidindo sobre 

climatização e colocação de 

equipamentos, bem como o arranjo de 

espaços exteriores e manutenção normal 

do existente. Registamos a elevada 

cobertura de pré-escolar no nosso 

território e o maior esforço a que estamos 

sujeitos devido a mais solicitações dos 

estabelecimentos de ensino.  
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 A Escola Pública no nosso concelho é 

inclusiva. As autarquias tudo têm feito 

para que todos os alunos possam usufruir 

dos serviços públicos de educação no 

nosso território, nas devidas condições. 

Tem-se feito um esforço na eliminação de 

barreiras arquitetónicas em espaço 

escolar, na dotação de equipamentos e na 

adequação de pavimentos às condições 

dos alunos com necessidades educativas 

especiais. É orientação da Junta de 

Freguesia tudo fazer e em tempo útil para 

resolver todos os problemas nos 

equipamentos escolares do 1º Ciclo, 

determinando-se como prioridade o 

trabalho de supressão das dificuldades ou 

obstáculo a todos as pessoas com 

deficiência dentro dos edificios escolares.  

 

Para além do trabalho que se pode 

observar físicamente disponibilizamos os 

serviços da psicóloga que trabalha 

connosco às nossas escolas, uma vez que 

estas têm falta de profissionais deste tipo. 

É um serviço integrante do Gabinete de 

Apoio Social da Freguesia a cargo da Drª 

Ana Filipa Tapadas que terá de ser 

repensado no futuro uma vez que as 

pessoas recorrem cada vez mais a este 

serviço exactamente porque o mesmo não 

está disponível nas escolas ou nos 

centros de saúde e o acesso a estes 

serviços é muito caro o que impede o 

acesso a muitas pessoas o que muitas 

vezes agrava estados de saúde e 

complica a vida das pessoas.   

 

Relativamente às atividades educativas e 

pedagógicas continuaremos a realizar em 

conjunto com a Comunidade Educativa 

Campanhas de Sensibilização nas áreas 

da saúde, ambiente e cidadania, o 

Carnaval da Comunidade Educativa e 

prosseguiremos na promoção da ligação 

do movimento associativo popular aos 
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projetos educativos da freguesia. 

Comemoraremos em conjunto a semana 

da criança e do ambiente. Com 9 escolas 

básicas do 1º ciclo, 3 escolas básicas do 

2º e 3º ciclo e uma Escola Secundária, as 

freguesias da Baixa da Banheira e Vale da 

Amoreira produzem uma série de projetos 

de excelência, sendo que nos últimos 

anos as áreas do ambiente e da cidadania 

têm sido muito trabalhadas pela nossa 

comunidade escolar. Estes compromissos 

serão obviamente alterados em função do 

estado da pandemia no nosso concelho e 

em função do entendimento dos agentes 

educativos.   

Manteremos como planeado o apoio à 

Feira dos Projectos Educativos que 

obviamente só será realizada se houver 

condições para a fazer em condicões de 

segurança.  

 

Para além destes apoios continuaremos a 

apoiar a Comunidade Educativa em 

matéria de transportes, no fornecimento 

de som para iniciativas e no apoio no que 

toca a fotocópias de materiais. São disso 

exemplo o Arraial da Escola D. João I, o 

Dia do Agrupamento da Mouzinho da 

Silveira, os Magustos e as festas de final 

de ano de todas as escolas, a Feira dos 

Projetos Educativos, que como 

anteriormente referimos só serão 

realizadas se houver condições para que 

sejam feitas em segurança no 

cumprimento integrall de todas as normas 

e regras sanitárias e de saúde pública. 

Mas por uma questão de confiança, 

esperança e de correcto planeamento 

devem estar previstas e contempladas.  

 

Continuaremos a promover ñespaosò de 

discussão e debate sobre os problemas 

que nos afetam nesta área, mais 

precisamente os problemas relacionados 

com o Abandono, Absentismo e 

Insucesso Escolar na continuação do 


